
在三峡库区 

职业教育和技能培训质量保障 

体系建设研究项目结题评审会上的讲话 

国务院三峡办主任  聂卫国 

 

各位专家、领导、同志们： 

今天，我们召开三峡库区职业教育和技能培训质量保障

体系建设研究项目结题评审会，是对一年多来所开展的培训

质量保障体系建设研究工作进行的一个验收和总结。首先，

我谨代表国务院三峡办对“三峡库区职业教育和技能培训质

量保障体系建设研究”项目的圆满完成表示祝贺！向所有为

此项工作付出辛勤劳动的专家学者和同志们表示感谢！ 

党中央、国务院历来重视三峡移民生计问题，把解决移

民就业增收问题摆在突出位置。自 2004年开始，我们就把对

三峡库区移民的职业教育与技能培训工作作为一项重要的

事情来抓，有力促进了移民搬迁安置和三峡工程建设，夯实

了移民安稳致富的基础， 保证了库区经济社会协调发展和

稳定。2011 年 5 月 18 日国务院常务会议通过的《三峡后续

工作规划》中更进一步明确指出，要把移民安稳致富作为三

峡后续工作的首要任务。但一直以来，培训工作都缺乏一套

质量评价和保障机制，如何避免重复培训、提高训后就业率

和稳定就业率的问题始终是摆在我们库区培训工作面前的

一道难题。自宝欣同志分管培训工作以来，一直关心和关注

培训质量保障体系建设工作，在多种场合谈起这个问题，还



曾计划与职业职业培训搞得有先进经验的英国教育机构合

作开展相关研究，但由于种种原因没能实现。2011 年，我们

培训中心开始正式启动这一项目的前期运作，2012年 4月 13

日，也是在这家酒店，在这个会议室我们举行了本项目的开

题会议。一年多来，重庆市移民局、市教委和市教育科学研

究院、市教育评估院和重庆电子工程职业学院、重庆师范大

学的有关领导和参与课题研究的专家、学者和同志们倾注了

大量心血，付出了辛勤的劳动，取得了富有价值的研究成果。

这一年多的时间里，课题负责人曾几次到北京汇报有关问题，

我们也多次到重庆来召开专题会议，研究讨论有关问题。在

各方的共同努力下，于去年 9月形成了中期报告，今年初形

成了项目工作报告，并于 5月下旬在几个区县进行了试评价，

重庆市移民局的几位同志亲自带队，分头到库区几个区县进

行了试评价，通过试评价对各项指标进行了验证，为最终建

立合理、可行的质量评价指标体系提供了实践依据。 

刚才，承担项目研究任务的负责同志和主研人员分别做

了报告，介绍了课题的研究成果，各位专家和与会代表发表

了评审意见，专家组也最终形成了“同意结题”的评审意见。

我感到十分高兴和欣慰。应该说，“三峡库区职业教育和技

能培训质量保障体系建设研究”是一个全新的、重要的研究

课题，也是迄今为止该领域最为全面、深入的研究项目，代

表了我们三峡库区职业教育和技能培训质量评价和保障理

论研究的最高水平和最新成果，是对已有研究成果的创新和

集成，各项成果必将对三峡后续培训工作的深入开展起到推



动作用，对今后的工作实践具有很好的指导价值。我们做的

是一件开拓创新的工作，是三峡库区培训工作发展中具有重

要意义的一件大事，必将在三峡库区培训管理工作的发展史

上写下浓重的一笔。 

之所以能取得这样丰硕的研究成果，我认为主要有以下

几个原因： 

一是有好的学术带头人。承担这项研究的项目总负责人

姜伯成同志和各子课题负责人都是长期从事职业教育科学

研究领域的专业研究人员和职业教育工作战线的一线领导，

具有深厚的学术积累、很高的学术造诣和丰富的工作经验。

这是该项研究取得成功的首要原因。 

二是有一支优秀的研究团队。市移民局、教育科学研究

院、市教育评估院、重庆电子工程职业学院和重庆师范大学

等参研单位均在学术带头人的率领下组建了一支强有力的

科研队伍，其中既包括相关领域的研究骨干，也包括相关专

业的博士、硕士，还包括一些实际工作部门的同志，无论是

专业结构、技术特长还是年龄构成都很合理，为项目研究奠

定了良好的组织和人才基础。 

三是坚持了理论联系实际的学风。各子课题的研究均是

在大量占有各种理论文献和实地调查数据基础上开展的，并

且，理论研究能够以指导三峡库区职业教育和技能培训实践

为出发点和落脚点，不但从研究队伍构成上吸收了实际工作

部门经验丰富的同志参与，而且在研究方法上注重了实地调

查研究，使得理论成果符合实际，具有实用性。 



四是具有创新精神。这项研究所涉及的是一个较为前沿

的领域，在此之前，有国际通用的 ISO9000 系列产品质量管

理认证体系，有英国的高等教育质量保证体系，但没有职业

教育和技能培训方面的质量保证体系。可贵的是，课题组的

科研人员没有被困难吓倒，而是认真调研，大胆创新，针对

当前三峡库区职业教育和技能培训实践展开了深入剖析和

研究，取得了具有突破性的成果，立意高远、观点新颖、见

解独到、建议适当。 

同志们，“三峡库区职业教育和技能培训质量保障体系

建设研究”项目的结题完成，标志着我们建立三峡库区职业

教育和技能培训质量保障体系的工作取得了阶段性的成绩。

但这仅仅是个开始，加强三峡库区培训质量建设是一项长期

的系统性工程，不可能一蹴而就。研究只是开始，应用才是

最终目的。随着质量保障体系真正运用到实际培训工作管理

中，肯定会出现许多新情况、新问题，需要我们不断调整，

不断改进，使其充分发挥作用。让我们再接再厉、开拓创新、

总结经验、努力实践，把这件关系三峡库区职业教育和技能

培训质量的重要工作抓好、抓实、抓出成效，为促进后续培

训工作的有序健康发展做出新的成绩。 

最后，我代表国务院三峡办再次对承担“三峡库区职业

教育和技能培训质量保障体系建设研究”项目的各位专家，

以及负责协调管理的重庆市移民局、市教委的有关领导和同

志们，表示衷心的感谢！ 

谢谢大家！ 
 


